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认真听取代表意见  积极改进财政工作
    ——刘红薇部长助理赴浙江与全国人大代表座谈

工作，完善公共财政体系。”

与会代表对财政工作予以了充分肯定：财政部

对人大建议答复及时、认真，代表们提出的问题基本

得到了解决；同时，加强了与代表沟通，并取得了很

好成效。财政工作积极有效，各项政策落实到位，有

力地保障了经济平稳较快发展。“刘助理来浙江面对

面听取代表讲真话，以实际行动贯彻了中央刚刚出台

的改进工作作风八项规定，这是财政部转变工作作风

的具体体现，已很久没有参加如此务实的座谈会了。”

代表们首先谈了自己的与会感受，并结合人大工作和

自身感受，围绕财政预算报告工作改进、小型微型企

业发展、科技创新、教育、医疗等问题，提出了意见

和建议。

浙江是民营经济大省，民营企业众多，所以小型

微型企业发展问题一直备受关注。在融资难方面，有

代表谈到，2012年经济运行较为困难，中小企业特别

是小微企业应收账款规模扩大、周期延长，账款回收

□本刊记者

为贯彻落实财政部党组关于做好人大政协建议

提案办理工作的有关部署，进一步加强与代表委员的

沟通和交流，2012年12月6日，刘红薇部长助理赴浙

江与部分全国人大代表、省人大代表进行座谈调研。

座谈会在融洽、热烈的氛围中顺利举行。各位代表畅

所欲言，刘红薇认真听取了代表们的意见建议，并与

代表就体制改革、创新能力建设、中小企业发展和财

政资金管理等问题进行了交流探讨。

座谈会上，刘红薇首先代表财政部党组感谢人大

代表对财政工作的支持。“浙江是我国经济发达省份，

近五年上缴中央财政收入超过1万亿元，对中央财政

收入的稳步增长做出了重要贡献。浙江的各位人大代

表长期以来高度关心财政工作，积极献计献策。财政

工作取得的成绩离不开浙江人民的贡献，离不开浙江

人大代表的支持，财政部部党组对此表示衷心的感

谢。”刘红薇接着向代表们概要介绍了近期中央财政

主要工作和财政收支情况，以及近年来财政部办理全

国人大建议的工作情况。“5年来，我部承办建议共计

10557件，涉及财税体制改革、保障和改善民生、解决

三农问题、完善税收政策以及促进中小企业发展等方

面，集中反映了人民群众最为迫切的政策诉求。”刘

红薇说。财政部对此高度重视，积极开展相关工作，

尽快、尽可能地解决了代表及人民群众普遍关心的问

题，有力推进了财政发展改革。同时，转变以往“重书

面答复、轻沟通交流”办理观念，注重加强与代表的

沟通。2012年组织了32个调研组，由司局长带队分赴

各省（区、市）召开座谈会，与160多位代表当面沟通

交流，取得了良好效果。“这次座谈就是要听真话、听

实话、听心里话，充分听取代表们的意见建议，并将

一并带回向部党组汇报，以便进一步加强和改进财政
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非常困难，小微企业融资难问题愈加突出。浙

江部分地区银行要求多家企业联贷联保，导

致一家企业出问题其他企业受牵连。建议出

台更加有效的财政、金融政策，引导银行扩大

小型微型贷款并降低利率，改善小型微型企

业融资环境。在品牌建设方面，代表们提出，

国家有关部门出台的驰名商标认证标准对企

业销售规模要求苛刻，且不科学，多数中小企

业难以满足条件，制约了我国中小企业的品

牌建设。因此，建议相关部门修订品牌认证标

准，降低销售规模条件，强化对产品质量和品

牌声誉的审查，引导中小企业走上品牌发展道

路，提升产品附加值。在农业产业化龙头企业

政策方面，代表坦言，农业合作社在组织农民

科学种植、有序生产、增加农民收入等方面发

挥了积极作用。但目前，有关农业产业化龙头

企业扶持政策明确要求申报主体必须是公司

制法人，于是众多农业合作社无法享受政策扶

持。根据这种情况，代表提议，是否可以根据

农村经济发展实际情况，适当放宽农业产业化

龙头企业扶持政策申报主体限制。

科技创新对国家经济转型、节能减排等

各项工作发挥着重要的支撑和引领作用，是

我国经济能否保持平稳快速发展的关键。各

类企业特别是小型微型企业，如果不能通过

创新驱动快速提高生产效率和盈利能力，将

无法承受劳动力和原材料成本不断上涨的压

力。代表提出，当前我国高度重视科技创新工

作，国家对科研经费投入很大，但部分经费在

具体使用和管理中仍存在一些问题。一是科

研经费支出结构不平衡。经费使用重基础科

研，轻应用科研；重新兴产业，轻传统产业；

重重点大学，轻一般院校。支出结构不平衡制

约了传统基础产业升级发展和整体科研水平

的提升。二是科研经费使用不公平。经费大多

为相关领域的某些专家、学者所垄断，作为科

研主要力量的中青年科研人员难以获得资金

支持。有代表反映，经费使用不公平问题十分

突出，不利于调动中青年科研人员的工作积极

性，影响了我国科技创新的可持续发展。三是

评价指标不科学，市场驱动不足。许多科研项

目不是源自于市场需求，加之经费使用绩效评

价以发布论文为重点，导致许多科研成果最终

未能转化为生产力，造成科研经费的巨大浪

费。四是科技服务平台重复建设。科技投入政

策鼓励各地新建技术创新平台和公共技术服

务平台，对已有平台利用不足，重复建设现象

严重，降低了资金使用效益。因此，代表建议

财政部加强科研经费的绩效评估、监督检查工

作，相关部门加快完善科研经费的管理和使

用，合理调整支出结构，加大对应用科研和传

统产业技术研发的支持力度，积极促进科研成

果转化，加快推动我国“以企业为主体，市场

为导向，产学研相结合”的国家技术创新体系

建设。

民生问题与百姓生活息息相关，始终是

代表关注的焦点。谈到医疗体制改革，代表们

说，目前医疗改革取得了一定成绩，但也暴露

出一些问题。如医改在重视以药养医的问题

时，对其他问题兼顾不足，导致挂号费、诊疗

费、手术费普遍上涨，医疗检查过度，病人实

际总支出增加，看病贵问题依然存在并有所

加剧。建议进一步深化医疗改革，结合我国经

济社会发展实际，因地制宜做好医改政策整

体规划，并完善药品采购政策。关于教育、卫

生系统工资改革问题，有的代表说，目前教师

和医生的绩效工资改革实行全国统一标准，

部分地区、部分单位的教师和医生实际收入

大幅下降，影响了绩效工资改革的预期目标。

因此，建议国家有关部门加强政策研究，广泛

听取地方意见，政策制订考虑因地制宜、因单

位制宜的情况，尽可能避免全国政策一刀切

带来的隐患。

“通过座谈，我们深刻感到代表们对财政

工作的关心和支持，帮助我们发现了工作中一

些不足。”刘红薇总结说，“今天的座谈会是我

们的一顿‘大餐’、一顿‘饱餐’，收获很大。众

位代表的建议涉及企业管理，涉及医疗和卫生

体制改革，涉及国家创新能力建设，涉及财政

资金管理，涉及国家各项管理工作。我们回去

一定认真总结、梳理，保证把各位宝贵、真诚

的意见及时向有关部门反映，保证把大家的建

议结合实情贯彻到我们的工作中去。希望各

位代表一如既往的支持财政工作。”

科技创新对国家经济

转型、节能减排等各
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